

artikel siruru versi 6

by Siruru Siruru

Submission date: 11-Jun-2022 06:36PM (UTC+0700)

Submission ID: 1854803157

File name: Artikel_Siruru_Versi_6.docx (134.86K)

Word count: 4426

Character count: 29018



JURNAL BASICEDU

Volume x Nomor x Bulan x Tahun x Halaman xx

Research & Learning in Elementary Education

<https://jbasic.org/index.php/basicedu>



Analisis Dampak Pembelajaran Daring Terhadap Hasil Belajar Siswa

Siruru¹, Juliana Margareta Sumilat^{2✉}, Widdy H. F. Rorimpandey³

Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Universitas Negeri Manado, Indonesia^{1,2,3}

E-mail: siruru99@gmail.com¹, julianasumilat@unima.ac.id², widdyrorimpandey@unima.ac.id³

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan dampak pembelajaran daring dan faktor-faktor yang mendukung serta menghambat pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa kelas V SD GMIM V Tomohon. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif metode studi kasus. Subyek penelitian ini adalah kepala sekolah, guru kelas V, siswa kelas V dan orang tua siswa. Teknik pengumpulan data penelitian ini adalah observasi, wawancara langsung, dan dokumentasi. Teknik analisis data yang digunakan adalah triangulasi sumber, teknik pengumpulan data dan waktu. Hasil penelitian yang diperoleh bahwa dampak pembelajaran daring adalah menurunnya kedisiplinan, pemahaman dan hasil belajar, dan keterampilan belajar siswa. Salah satu faktor yang menghambat pembelajaran daring adalah harga kuota internet yang mahal, sementara faktor yang mendukung pembelajaran daring adalah adanya handphone atau laptop, jaringan internet yang bagus, buku cetak, perangkat atau media pembelajaran, strategi dan solusi yang diberikan guru kepada siswa agar pembelajaran lebih menyenangkan dan tidak membosankan serta dukungan dari orang tua. Selain itu, dampak penerapan pembelajaran daring terhadap guru adalah tidak bisa mengawasi siswa secara langsung, harus melakukan Guling (guru keliling), motivasi dan nasehat kepada siswa sangat terbatas, hanya membahas point penting dari materi pembelajaran, dikurangnya tugas yang diberikan kepada siswa, evaluasi dilaksanakan secara lisan, meningkatnya sarana dan prasarana yang ada di sekolah. Dampak pembelajaran daring terhadap orang tua adalah orang tua tidak hanya memberi kasih sayang tetapi berperan sebagai guru dalam mengajarai dan mendampingi anak dalam mengikuti pembelajaran daring serta harus mengeluarkan biaya untuk menyediakan fasilitas belajar daring untuk anak.

Kata Kunci: *Dampak pembelajaran daring, hasil belajar.*

Abstract

The purpose of this study is to describe the impact of online learning on the learning outcomes of SD GMIM V Tomohon fifth graders, as well as the elements that support and hinder online learning. The case study method is used in this study with a qualitative approach. School principals, fifth-grade instructors, fifth-grade children, and parents were the subjects of this study. Observation, direct interviews, and documentation were used to obtain data for this study. Source triangulation, data gathering methodologies, and time are the data analysis approaches used. The findings show that online learning has a negative impact on discipline, knowledge, and learning outcomes, as well as student learning skills. The high cost of internet quota is one of the factors that hinders online learning, whereas the presence of a cellphone or laptop, a good internet network, printed books, learning devices or media, strategies and solutions provided by the teacher to students so that learning is more enjoyable and not boring, as well as parental support, are all factors that support online learning. Furthermore, the impact of implementing online learning on teachers is that they cannot directly supervise students, must do Guling (mobile teachers), motivation and advice to students are limited, only discuss important points of learning material, reduce assignments given to students, evaluation is done verbally, and schools' facilities and infrastructure are increased. The influence of online learning on parents is that they must not only provide love but also act as teachers in instructing and assisting children in participating in online learning. They must also pay to provide online learning facilities for their children.

Keywords: *Online learning impact, learning outcomes.*

Copyright (c) 2022 Siruru, Juliana Margareta Sumilat, Widdy H. F. Rorimpandey

✉Corresponding :

Email : julianasumilat@unima.ac.id

HP : (085299756289)

ISSN 2580-3735 (Media Cetak)

ISSN 2580-1147 (Media Online)

1

Jurnal Basicedu Vol x No x Bulan x Tahun x
p-ISSN 2580-3735 e-ISSN 2580-1147

PENDAHULUAN

Pada masa pandemi Covid-19 pada bulan Maret 2020, pembelajaran tidak tercipta sama seperti biasanya dimana proses belajar mengajar kini dilaksanakan dari rumah. Pemerintah mengeluarkan kebijakan tentang bagaimana pelaksanaan pembelajaran daring. Pembelajaran daring dilaksanakan sebagai langkah yang tepat untuk dapat mencegah dan menekan penyebaran virus Covid-19. Peserta didik tidak akan ketinggalan pelajaran sebagaimana yang telah direncanakan dalam kurikulum selama satu tahun ajaran Santika, (2020). Dengan dipindahkannya proses belajar mengajar dari rumah atau secara daring, hal ini tentu memiliki dampak terhadap siswa, guru maupun orang tua. Ada banyak dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa seperti kemalasan siswa dalam mengerjakan tugas yang diberikan oleh guru karena kurangnya bimbingan dari orang tua, siswa kurang memahami materi karena guru dalam membawakan materi kurang menarik dan membosankan, siswa kesulitan belajar karena kurangnya fasilitas (HP, laptop dan kuota internet) yang dimiliki bahkan siswa kesulitan belajar karena jaringan yang kurang mendukung disebabkan oleh tempat tinggal siswa yang berada di tempat yang tidak dijangkau oleh jaringan. Tidak berbeda jauh yang dialami oleh guru ketika melaksanakan pembelajaran daring tentunya guru mendapatkan beberapa masalah yaitu karakter atau perilaku siswa sulit dipantau, guru kesulitan menyesuaikan dengan pembelajaran daring karena awalnya pembelajaran dilakukan secara tatap muka kemudian harus daring dengan menggunakan teknologi yang ada namun ada guru yang gptek (gagap teknologi) sehingga guru kesulitan dalam menyajikan materi atau media pembelajaran.

Berbeda jauh dengan orang tua siswa yang stres dan pusing karena harus bekerja dan juga membimbing anak-anaknya dalam mengikuti pembelajaran daring. Orang tua yang awalnya hanya sebagai pemberi kasih sayang dan mencari nafkah untuk anak-anaknya, akan tetapi sekarang bukan hanya menjadi orang tua tetapi juga menjadi guru karena harus mendampingi dan membimbing anak-anaknya ketika mengalami kesulitan dalam belajar. Selain itu tuntutan akan fasilitas anaknya dalam mengikuti pembelajaran daring harus dipenuhi orang tua seperti Hp, laptop dan kuota internet karena jika tidak dipenuhi anak akan terkendala dan tidak bisa mengikuti pembelajaran daring dan tentunya hal ini akan berpengaruh terhadap hasil belajarnya. Jadi, pembelajaran daring memiliki dampak yang sangat luas bagi siswa, guru maupun orang tua serta memiliki banyak tuntutan yang harus dipenuhi agar proses pembelajaran daring bisa terlaksana dengan baik.

Dilihat dari sisi positif, pembelajaran daring juga memiliki dampak positif terhadap siswa, orang tua maupun guru. Pembelajaran daring memiliki dampak positif terhadap siswa seperti siswa memiliki banyak waktu di rumah bersama dengan keluarga, siswa akan semakin peka dan bisa beradaptasi dengan pembelajaran yang semuanya serba dalam jaringan, sebagian siswa juga akan merasa nyaman belajar dari rumah karena tidak ada yang mengganggu saat belajar daring, siswa lebih mandiri dalam belajar karena adanya berbagai sumber belajar seperti youtube, quipper video, zenius, ruang guru dan sebagainya. Dilihat dari sudut pandang orang tua, mereka lebih mudah dalam mengawasi perkembangan anaknya secara langsung dalam belajar serta orang tua juga bisa mendapatkan wawasan baru ketika membimbing anaknya dalam belajar. Berbeda halnya dengan guru, guru juga semakin kreatif dan menarik dalam menyampaikan materi kepada siswa saat melaksanakan pembelajaran daring baik itu dalam bentuk foto, audio maupun video dan guru tidak perlu kewalahan lagi berdiri di depan kelas saat menjelaskan materi tetapi sekarang guru hanya perlu duduk di depan laptop atau Hp saat menjelaskan serta guru bisa melaksanakan pembelajaran daring kapan dan di mana saja.

Pembelajaran daring adalah pembelajaran yang dilaksanakan melalui jaringan. Dimana pendidik dan peserta didik tidak bertatap muka secara langsung melainkan dari rumah masing-masing dengan menggunakan berbagai perangkat belajar seperti handphone dan laptop. Menurut Santika, (2020) Pembelajaran daring (dalam jaringan) merupakan terjemahan dari istilah online yang memiliki makna tersambung ke dalam jaringan komputer. Pembelajaran daring dapat juga diartikan sebagai pembelajaran tanpa tatap muka secara langsung antara guru dan siswa. Menurut Rigianti, (2020) pembelajaran daring merupakan cara baru dalam proses belajar mengajar yang memanfaatkan perangkat elektronik khususnya internet dalam penyampaian belajar. Pembelajaran daring, sepenuhnya bergantung pada akses jaringan internet. Pembelajaran daring, dianggap menjadi satu-satunya media penyampai materi antara guru dan siswa dalam masa darurat pandemi. Pembelajaran daring dapat dilakukan dengan menggabungkan beberapa jenis sumber belajar seperti dokumen, gambar, video, audio dalam pembelajaran. Pembelajaran daring dilakukan dan disesuaikan dengan kemampuan masing-masing sekolah dengan menggunakan teknologi digital seperti *google classroom*, *zoom*, *video conference*, telepon atau *live chat* dan lainnya Dewi, (2020).

5 Di dalam belajar ada suatu perubahan tingkah laku dalam diri seseorang berupa pengetahuan, pemahaman, maupun sikap yang diperoleh melalui proses belajar. Perubahan tingkah laku yang diperoleh yakni hasil interaksi dengan lingkungan. Interaksi tersebut salah satunya proses pembelajaran yang diperoleh di sekolah. Oleh karena itu, dapat dikatakan bahwa dengan belajar seseorang dapat memperoleh sesuatu yang baru baik itu pengetahuan, keterampilan, maupun sikap. Menurut Ardiansyah & Nana, (2020) mengemukakan bahwa belajar merupakan suatu proses yang ditandai dengan adanya perubahan pada diri seseorang. Perubahan-perubahan tersebut dapat dilihat dalam berbagai bentuk seperti penembahan pengetahuan, pemahaman, sikap dan tingkah laku, kecakapan, kebiasaan serta perubahan aspek lain yang ada pada individu-individu yang belajar. Tidak hanya kesiapan siswa yang menjadi penentu keberhasilan suatu proses pembelajaran, akan tetapi ada beberapa faktor yang dapat mempengaruhi antara lain metode dan model pembelajaran yang digunakan dan dibuat semenarik mungkin sehingga siswa tidak merasa bosan melainkan termotivasi dalam belajar. Belajar juga dapat dimaknai kegiatan yang dilakukan secara sengaja oleh seseorang. Kegiatan ini menunjuk pada keaktifan seseorang dalam melakukan aspek mental yang dapat membawa perubahan pada dirinya Pane & Darwis, (2017).

2 Menurut Datu et al., (2022) hasil belajar merupakan gambaran tentang bagaimana siswa memahami materi yang disampaikan oleh guru. Hasil belajar adalah perubahan pada diri orang yang belajar akibat dari proses belajar yang bersifat relatif menetap dan memiliki potensi untuk dapat berkembang. Perubahan yang dimaksud yaitu perubahan pengetahuan, pemahaman, sikap dan tingkah laku, keterampilan dan kecakapan Lestari, (2015). Hasil belajar adalah hasil yang diberikan kepada peserta didik berupa penilaian setelah mengikuti proses pembelajaran dengan melakukan penilaian terhadap kemampuan kognitif, afektif dan psikomotorik peserta didik dengan adanya perubahan tingkah laku Teni Nurrita, (2018). Hasil belajar siswa yang tinggi dan berkualitas dapat dicapai dari proses pembelajaran yang berkualitas. Untuk itu, tenaga pendidik harus mampu dalam menerapkan metode pembelajaran yang tepat dan sesuai dengan kebutuhan dalam kelas Nasution, (2017). Hasil belajar merupakan hasil dari suatu interaksi tindak belajar dan tindak mengajar Sumilat, (2018).

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa. Secara khusus penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana dampak pelaksanaan pembelajaran daring dan faktor-faktor yang mendukung dan menghambat pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang digunakan untuk meneliti pada kondisi obyek yang alamiah (sebagai lawannya adalah eksperimen) dimana peneliti adalah instrument kunci Sugiyono, (2013). Metode penelitian yang digunakan adalah studi kasus. Studi kasus adalah eksplorasi mendalam dari sistem terikat berdasarkan pengumpulan data yang luas. Kasus dapat berupa individu, program, kegiatan, sekolah, ruang kelas, atau kelompok Fitrah & Luthfiyah, (2017). Penelitian ini dilakukan di kelas V SD GMIM V Tomohon, pelaksanaan penelitian dilakukan mulai dari tanggal 22 November sampai pada 07 Desember 2021. Tujuan penelitian ini dilakukan untuk mengetahui permasalahan yang terjadi di SD GMIM V Tomohon. Dalam penelitian ini, yang menjadi informan kunci adalah kepala sekolah, guru kelas V, 5 (lima) siswa kelas V dan 5 (lima) orang tua siswa kelas V. Teknik yang digunakan dalam menghimpun data, yang digunakan dalam penelitian ini adalah observasi, wawancara dan dokumentasi. Berdasarkan data tersebut, teknik analisis data yang digunakan adalah triangulasi sumber, teknik pengumpulan data dan waktu Febriansyah, (2017). Triangulasi sumber adalah untuk menguji kredibilitas data dilakukan dengan cara mengecek data yang sudah didapatkan melalui beberapa sumber. Triangulasi pengumpulan data yaitu menguji kredibilitas data dilakukan dengan cara mengecek data kepada sumber yang sama dengan teknik yang berbeda. Triangulasi waktu, waktu selalu mempengaruhi kredibilitas data. Data yang dikumpulkan dengan teknik wawancara di pagi hari ketika narasumber masih segar dan belum banyak masalah, maka data yang diberikan oleh narasumber lebih valid. Untuk itu, dalam pengujian kredibilitas data harus dikerjakan dengan melakukan pengecekan kembali wawancara, observasi maupun teknik lain yang digunakan dalam waktu dan situasi yang berbeda.

HASIL DAN PEMBAHASAN PENELITIAN

Hasil penelitian ditemukan bahwa sejak penerapan pembelajaran daring, hasil belajar siswa mengalami penurunan. Hasil belajar siswa kelas V SD GMIM V Tomohon sebelum penerapan pembelajaran daring sesuai dengan nilai KKM, ada 15 siswa yang mendapatkan nilai C rentang (75-82) dan ada 8 siswa yang mendapatkan nilai B rentang (83-91). Sedangkan saat pembelajaran daring siswa yang mendapatkan nilai C rentang (75-82) berjumlah 18 siswa dan yang mendapatkan nilai B rentang (83-91) berjumlah 5 siswa.

Hasil temuan penelitian juga menunjukkan bahwa dampak pembelajaran daring terhadap siswa adalah 1) menurunnya pemahaman siswa tentang materi pelajaran dikarenakan guru tidak bisa membimbing siswa satu per satu dan waktu yang sangat terbatas, 2) menurunnya kedisiplinan siswa karena tidak diawasi secara langsung oleh guru dan 3) menurunnya keterampilan belajar siswa. Temuan penelitian ini senada dengan temuan penelitian Afghani, (2021) yang menyatakan bahwa pembelajaran daring memberikan dampak penurunan keterampilan siswa karena terganggunya proses pembelajaran daring yang cukup mengganggu psikologis siswa. Temuan penelitian ini juga sejalan dengan temuan penelitian Rantung et al., (2022) bahwa pembelajaran daring menimbulkan dampak kurang baik terhadap perkembangan afektif siswa terlebih khusus rasa disiplin dan tanggung jawab siswa yang selama pelaksanaan pembelajaran daring berlangsung guru sendiri tidak mampu memantau bahkan menilai perkembangan afektif siswa secara langsung. Pada saat pembelajaran daring dilaksanakan banyak siswa yang terlambat mengikuti pembelajaran daring, ada siswa yang tidak mengenakan seragam sesuai ketentuan yang telah diberlakukan, bahkan hampir setengah dari jumlah siswa yang ada jarang mengikuti pembelajaran daring.

Selain itu, dampak pembelajaran daring terhadap peranan guru dalam melaksanakan pembelajaran adalah guru tidak bisa mengawasi siswa secara langsung saat pembelajaran dari rumah melalui zoom meeting dan whatsapp group, guru harus melakukan Guling (guru keliling) atau kunjungan langsung ke rumah siswa, guru dan siswa tidak lagi bertemu secara langsung sehingga guru hanya bisa memberikan motivasi dan nasehat

kepada siswa melalui zoom meeting. Hal ini seperti yang disampaikan Putri et al., (2021) awal maraknya pandemi covid-19 pelaksanaan pembelajaran dilakukan dengan cara *door-to-door* atau guru datang ke setiap rumah peserta didik untuk melakukan kegiatan belajar mengajar, penerapan pembelajaran *door-to-door* dimana satu kelas dibagi menjadi tiga kelompok belajar.

Saat pembelajaran daring berlangsung, guru hanya membahas point penting dari materi pembelajaran karena waktu yang sangat terbatas serta dikurangnya tugas yang diberikan kepada siswa. Hal ini senada dengan temuan penelitian Sari et al., (2021) yang menyatakan bahwa bagi guru pembelajaran daring merupakan pembelajaran yang kurang efektif karena dalam memberikan materi kepada siswa hanya membahas point penting dari materi pembelajaran, dan pemberian tugas tetap ada namun tugas yang diberikan kepada siswa semakin dikurangi Yaya et al., (2021). Siswa tetap mengerjakan tugas yang diberikan oleh gurunya untuk pengambilan nilai. Dalam pelaksanaan evaluasi secara daring, tidak lagi dilaksanakan secara tertulis melainkan secara lisan dari rumah masing-masing siswa melalui zoom meeting atau dikirim lewat whatsapp group. Seperti yang disampaikan oleh Alaby, (2020) yang menyatakan bahwa whatsapp group juga dapat dijadikan sarana pengiriman tugas, kemudian diadakan evaluasi secara lisan maupun tertulis bagi siswa yang memiliki fasilitas smartphone.

Untuk meningkatkan kualitas pembelajaran daring, maka kualitas sarana dan prasarana yang ada di sekolah juga harus ditingkatkan. Temuan penelitian ini dikuatkan dengan temuan penelitian Istiqomah & Akhmad, (2021) yang juga menemukan bahwa untuk mengatasi problem pembelajaran daring pada guru adalah dengan membantu memenuhi kebutuhan guru dalam mengajar daring yakni pengadaan computer dan kuota internet. Selanjutnya penerapan pembelajaran daring juga menuntut guru dan siswa harus menginstal aplikasi zoom dan whatsapp supaya bisa melaksanakan proses pembelajaran.

Selanjutnya, dampaknya bagi orang tua adalah orang tua tidak hanya memberi kasih sayang tetapi saat pembelajaran daring orang tua berperan sebagai guru dalam mendidik dan mendampingi anak dalam mengikuti pembelajaran daring dari rumah serta harus menyediakan biaya untuk menyediakan fasilitas belajar untuk anak. Hal ini senada dengan temuan penelitian Harahap et al., (2021) bahwa orang tua merupakan faktor penting dalam menjadi guru di rumah untuk membantu menjelaskan tugas yang diberikan oleh guru, membimbing anak dalam mengikuti pembelajaran daring dan ketika anak mengalami kesulitan dalam mengerjakan tugasnya.

Faktor yang mendukung pembelajaran daring adalah adanya handphone atau laptop, jaringan internet yang bagus, adanya buku cetak dari sekolah, perangkat atau media pembelajaran serta dukungan dari orang tua. Penelitian ini sejalan dengan penelitian Rahmawati et al., (2020) dimana faktor yang mendukung guru dalam proses pembelajaran daring sebagai alat utama adalah gawai. Adanya gawai akan mempermudah guru dalam memberikan informasi kepada siswa yang berkaitan dengan proses pembelajaran. Jika gawai tidak ada, maka pembelajaran daring akan terhambat karena materi tidak akan tersampaikan kepada siswa dengan baik. Di samping itu, karena media untuk mengakses dan menyampaikan materi pembelajaran membutuhkan koneksi internet yang bagus dan diperlukan paket data. Buku mata pelajaran merupakan alat penunjang lainnya karena dalam buku siswa dapat membaca, mengerjakan soal, maupun memperdalam pengetahuan yang berhubungan dengan materi dan tema dalam proses pembelajaran.

Strategi yang digunakan oleh guru dalam melaksanakan pembelajaran yang menyenangkan dan tidak membosankan seperti kesiapan RPP, menguasai penggunaan Powerpoint dan membuat video pembelajaran yang menarik. Hal ini sejalan dengan hasil penelitian Mudrifah et al., (2021) bahwa pada pembelajaran daring, guru sudah membuat perencanaan pembelajaran dengan membuat RPP daring dengan berdiskusi bersama guru lain dan melihat dari internet. RPP daring yang dibuat oleh guru terdiri dari kegiatan pendahuluan, kegiatan inti dan penutup. Hal ini diperkuat dengan hasil penelitian Nugraha et al., (2021)

bahwa guru dapat menggunakan media powerpoint dalam melaksanakan pembelajaran karena selain berbaur teknologi, media powerpoint juga mudah digunakan oleh guru. Di dalam media powerpoint terdapat animasi yang dapat meningkatkan minat belajar serta memudahkan siswa dalam memahami materi yang disampaikan.

Adapun solusi yang diberikan kepada siswa yang tidak memiliki Hp adalah datang langsung di sekolah untuk belajar atau guru melakukan kunjungan ke rumah siswa jika tidak memiliki fasilitas yang memadai. Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian Proborini, (2021) yang mengatakan bahwa solusi yang diberikan jika ada siswa tidak memiliki handphone ataupun computer bisa meminta bantuan saudara untuk mengirimkan tugasnya atau siswa dapat menulis di buku catatan dan dikumpulkan di hari sabtu dengan datang di sekolah. Hasil penelitian ini diperkuat dengan hasil penelitian Jusuf & Maaku, (2020) bahwa guru-guru mempersiapkan diri untuk mengunjungi siswa-siswi di rumahnya masing-masing demi terlaksananya proses pembelajaran.

Faktor yang menghambat kelancaran pembelajaran daring adalah kuota internet yang mahal. Hal ini sejalan dengan pendapat Lutfiyah, (2021) dimana keaktifan belajar siswa ketika dalam proses kegiatan pembelajaran daring/jarak jauh mengalami penurunan. Hal ini dikarenakan keterbatasan kuota internet, keterbatasan orang tua mendampingi anak ketika pembelajaran daring, kurangnya pengetahuan tentang IT dan pengoperasian gadget dan kurangnya variasi dalam pembelajaran.

Dalam temuan penelitian yang ditemukan oleh Khurriyati et al., (2021) yang berjudul dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa di sekolah MI Muhammadiyah Surabaya, menyatakan bahwa selama penerapan pembelajaran daring hasil belajar siswa selalu meningkat dan selalu mencapai KKM. Faktor yang menyebabkan meningkatnya hasil belajar siswa pada saat pembelajaran daring yaitu siswa banyak mendapatkan bantuan dari orang tua, saudara dan orang yang mendampingi siswa dalam mengerjakan dan menyelesaikan tugas yang diberikan oleh gurunya. Namun pada temuan penelitian saya berbanding terbalik karena hasil belajar siswa saat pembelajaran daring justru mengalami penurunan meskipun siswa sudah diawasi dan diarahkan oleh orang tua di rumah.

Selanjutnya temuan penelitian yang dilakukan Syafa'ati et al., (2021) yang berjudul analisis prsetasi belajar siswa pada pembelajaran daring di masa pandemi covid-19 menyatakan bahwa siswa mengalami kesulitan dalam menyerap materi baru karena kurangnya pengajaran dan siswa juga merasa bosan dan malas dalam belajar dan mengerjakan tugas yang diberikan oleh gurunya, oleh karena itu prestasi belajar siswa menjadi rendah. Dari penelitian ini memiliki kemiripan dengan penelitian saya dimana saat pembelajaran daring, pemahaman siswa akan materi pelajaran mengalami penurunan dikarenakan guru tidak bisa membimbing siswa satu per satu dan juga waktu yang sangat terbatas.

Begitupun dengan temuan penelitian Putra et al., (2020) dengan judul analisis proses pembelajaran dalam jaringan (Daring) masa pandemi covid-19 pada guru sekolah dasar, menyatakan bahwa pembelajaran daring dapat terlaksana karena ada beberapa faktor pendukung, faktor pendukung tersebut diantaranya adalah *handphone*, pulsa, kuota internet yang stabil dan baik. Penelitian ini memiliki kemiripan dengan penelitian saya dimana faktor yang mendukung kelancaran atau terlaksananya pembelajaran daring adalah adanya *handphone* atau laptop dan jaringan internet yang bagus.

Dengan adanya penelitian ini, harapan peneliti semoga bisa membantu orang-orang yang membacanya khususnya siswa supaya menjadikan penelitian ini sebagai acuan dalam meningkatkan hasil belajarnya. Dimasa pandemi saat ini, sejak diterapkannya pembelajaran daring, pembelajaran tidak lagi dilaksanakan secara tatap muka di sekolah melainkan dialihkan menjadi pembelajaran dari rumah masing-masing siswa dengan menggunakan berbagai perangkat dan aplikasi sebagai sarana dalam melaksanakan pembelajaran daring. Dalam hal ini, siswa tidak terbiasa dengan pembelajaran daring sehingga merasa bosan dan malas

mengerjakan tugas yang diberikan oleh guru, akan tetapi dengan keberadaan orang tua di rumah yang kini memiliki peran menjadi guru dalam mendidik dan mendampingi anak dalam mengikuti pembelajaran daring serta dengan adanya Guling (guru keliling) dimana guru melakukan kunjungan langsung ke rumah siswa untuk menjangkau siswa yang malas mengerjakan tugas bahkan malas mengikuti pembelajaran daring. Penelitian ini masih kurang dari kata sempurna dan masih banyak kekurangan, sehingga kepada peneliti selanjutnya diharapkan dapat mengembangkan dan menyempurnakan penelitian ini lebih mendalam dan kedepannya dapat dimanfaatkan oleh lembaga pendidikan dalam memperkaya khazanah keilmuan pendidikan.

Dari berbagai referensi yang saya sudah baca, penelitian tentang dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa sudah banyak namun penelitian yang saya ambil tentang analisis dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa mungkin belum ada, peneliti tertarik mengambil judul tersebut karena adanya masalah-masalah yang muncul pada diri siswa sehingga hasil belajar siswa mengalami penurunan saat pembelajaran daring.

Dengan adanya penelitian ini, kita bisa mengetahui bahwa tidak selamanya pembelajaran daring memberikan dampak positif tetapi kebanyakan juga memberikan dampak negatif terhadap hasil belajar siswa. Dan dengan adanya penelitian ini juga, kita bisa tahu bahwa dampak pembelajaran daring tidak hanya dirasakan oleh siswa, akan tetapi juga berdampak pada guru dan orang tua.

2 **KESIMPULAN**

Dari hasil penelitian dan pembahasan di atas maka dapat disimpulkan bahwa terdapat dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa kelas V SD GMIM V Tomohon. Dampaknya yaitu menurunnya kedisiplinan, pemahaman dan hasil belajar serta keterampilan belajar siswa. Salah satu faktor yang menghambat pembelajaran daring adalah harga kuota internet yang mahal, sementara faktor yang mendukung pembelajaran daring adalah adanya handphone atau laptop, jaringan internet yang bagus, buku cetak, perangkat atau media pembelajaran. Selain itu, adanya strategi dan solusi yang diberikan guru kepada siswa agar pembelajaran lebih menyenangkan dan tidak membosankan seperti guru melakukan Guling untuk menjangkau siswa yang malas dan jarang mengikuti pembelajaran daring, kesiapan RPP, menguasai penggunaan Powerpoint dan membuat video pembelajaran yang menarik dan meningkatnya kerja sama dengan orang tua dalam mendidik, mendampingi dan mengawasi siswa di rumah.

UCAPAN TERIMA KASIH

Terima kasih kepada Fakultas Ilmu Pendidikan, Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar. Juga diucapkan terima kasih kepada sekolah SD GMIM V Tomohon yang sudah memberikan izin kepada peneliti untuk melakukan penelitian di sekolah tersebut sehingga penelitian ini dapat terlaksana dengan baik. Diucapkan terima kasih kepada tim redaktur dan reviewer Jurnal Basicedu yang sudah menerima dan mempublikasikan penelitian ini.

DAFTAR PUSTAKA

Afghani, D. R. (2021). Kreativitas Pembelajaran Daring Untuk Pelajar Sekolah Menengah Dalam Pandemi Covid-19. *Journal of Informatics and Vocational Education*, 3(3), 70–75. <https://doi.org/10.20961/joive.v3i3.43057>

Jurnal Basicedu Vol x No x Bulan x Tahun x
p-ISSN 2580-3735 e-ISSN 2580-1147

8 Analisis Dampak Pembelajaran Daring Terhadap Hasil Belajar Siswa – Siruru, Juliana Margareta Sumilat, Widdy H. F. Rorimpandey
DOI : xxxx

- Alaby, M. A. (2020). Media Sosial Whatsapp Sebagai Media Pembelajaran Jarak Jauh Mata Kuliah Ilmu Sosial Budaya Dasar (ISBD). *Ganaya: Jurnal Ilmu Sosial Dan Humaniora*, 3(2), 273–289. <http://jayapanguspress.penerbit.org/index.php/ganaya/article/view/499/494>
- Datu, A. R., Tumurang, H. J., & Sumilat, J. M. (2022). Pengaruh Motivasi Belajar terhadap Hasil Belajar Siswa di Tengah Pandemi Covid-19. *Jurnal Basicedu*, 6(2), 1959–1965.
- Ardiansyah, A. A., & Nana. (2020). Peran Mobile Learning Sebagai Inovasi Dalam Pembelajaran Di Sekolah. *Indonesian Journal of Education Research and Review*, 3(1), 47–56. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/IJERR/article/view/24245/pdf>
- Dewi, W. A. F. (2020). Dampak COVID-19 terhadap Implementasi Pembelajaran Daring di Sekolah Dasar. *Edukatif: Jurnal Ilmu Pendidikan*, 2(1), 55–61. <https://doi.org/10.31004/edukatif.v2i1.89>
- Febriansyah. (2017). Validitas dan Reliabilitas Penelitian Kualitatif. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, Dan R&D*, 1, 269–274.
- Fitrah, M., & Luthfiah. (2017). Metodologi penelitian; penelitian kualitatif , tindakan kelas & study kasus. In *September* (p. 234).
- Harahap, S. A., Dimiyati, D., & Purwanta, E. (2021). Problematika Pembelajaran Daring dan Luring Anak Usia Dini bagi Guru dan Orang tua di Masa Pandemi Covid 19. *Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini*, 5(2), 1825–1836. <https://doi.org/10.31004/obsesi.v5i2.1013>
- Istiqomah, N. A., & Akhmad, F. (2021). Problematika Pembelajaran Daring PAI serta Upaya Kepala Sekolah dalam Mengatasinya. *Jurnal Hurriah: Jurnal Evaluasi Pendidikan Dan Penelitian*, 2(4), 1–9.
- Jusuf, R., & Maaku, A. (2020). Kurikulum Darurat Covid 19 di Kota Kotamobagu ; Fenomena dan Realita Guru Madrasah Rahmathias Jusuf Asri Maaku. *Jurnal Ilmiah Iqra'*, 2, 155–170. <http://journal.iain-manado.ac.id/index.php/JII%0AKurikulum>
- Khurriyati, Y., Setiawan, F., & Binti Mirnawati, L. (2021). Dampak pembelajaran daring terhadap hasil belajar siswa. *Pendidikan Dasar*, VIII(1), 91–104.
- Lestari, I. (2015). Pengaruh Waktu Belajar dan Minat Belajar terhadap Hasil Belajar Matematika. *Formatif: Jurnal Ilmiah Pendidikan MIPA*, 3(2), 115–125. <https://doi.org/10.30998/formatif.v3i2.118>
- Lutfiyah, R. (2021). *Dampak Pembelajaran Daring Terhadap Keaktifan Belajar Siswa Pada Mata Pelajaran Al-Qur'an Hadist Kelas II MI Darul Ulum Pupus Lamongan*. i–66. <http://digilib.uinsby.ac.id/46836/>
- Mudrifah, M., Hamid, S., & Madjid, S. (2021). Kesiapan Guru Dan Peserta Didik Dalam Pembelajaran Daring Di SD Inpres Lae-Lae 2 Kota Makassar. *Bosowa Journal of Education*, 2(1), 22–26. <https://doi.org/10.35965/bje.v2i1.1162>
- Nasution, M. K. (2017). Penggunaan metode pembelajaran dalam peningkatan hasil belajar siswa. *STUDIA DIDAKTIKA: Jurnal Ilmiah Bidang Pendidikan*, 11(1), 9–16.
- Nugraha, F. A., Nur'aeni, E., Suryana, Y., & Muharram, M. R. W. (2021). Efektivitas Media Powerpoint dalam Pembelajaran Materi Luas Daerah Segitiga untuk Meningkatkan Minat Belajar Peserta Didik di Sekolah Dasar. *Edukatif: Jurnal Ilmu Pendidikan*, 3(5), 2760–2768. <https://edukatif.org/index.php/edukatif/article/view/931>
- Pane, A., & Darwis Dasopang, M. (2017). Belajar Dan Pembelajaran. *FITRAH: Jurnal Kajian Ilmu-Ilmu Keislaman*, 3(2), 333. <https://doi.org/10.24952/fitrah.v3i2.945>
- Proborini, E. (2021). Evaluasi Pembelajaran Matematika Secara Daring Pada Siswa Kelas Vi Sd Karangturi. *Intelligentes Jurnal Pendidikan Fisika Dan Sains*, 2.
- Putri, A. P., Rahhayu, R. S., Suswandari, M., & Ningsih, P. A. R. (2021). Strategi Pembelajaran Melalui Daring Dan Luring Selama Pandemi Covid-19 Di Sd Negeri Sugihan 03 Bendosari. *Prima Magistra: Jurnal Ilmiah Kependidikan*, 2(1), 1–8. <https://doi.org/10.37478/jpm.v2i1.728>

9 Analisis Dampak Pembelajaran Daring Terhadap Hasil Belajar Siswa – Siruru, Juliana Margareta Sumilat, Widdy H. F. Rorimpandey
DOI : xxxx

- Putria, H., Maula, L. H., & Uswatun, D. A. (2020). Analisis Proses Pembelajaran dalam Jaringan (DARING) Masa Pandemi Covid- 19 Pada Guru Sekolah Dasar. *Jurnal Basicedu*, 4(4), 861–870. <https://doi.org/10.31004/basicedu.v4i4.460>
- Rahmawati, N. R., Rosida, F. E., & Kholidin, F. I. (2020). Analisis Pembelajaran Daring Saat Pandemi Di Madrasah Ibtidaiyah. *SITTAH: Journal of Primary Education*, 1(2), 139–148. <https://doi.org/10.30762/sittah.v1i2.2487>
- Rantung, J. H., Pinontoan, M., & Sumilat, J. M. (2022). *EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN Pengaruh Pembelajaran Daring terhadap Perkembangan Afektif Siswa Kelas IV Sekolah Dasar*. 4(2), 2516–2522.
- Rigianti, H. A. (2020). *Kendala Pembelajaran Daring Guru Sekolah Dasar Di Kabupaten Banjarnegara*. 2507(February), 1–9.
- Santika, I. W. E. (2020). Pendidikan Karakter pada Pembelajaran Daring. *Indonesian Values and Character Education Journal*, 3(1), 8–19.
- Sari, R. P., Tussyantari, N. B., & Suswandari, M. (2021). Dampak Pembelajaran Daring Bagi Siswa Sekolah Dasar Selama Covid-19. *Prima Magistra: Jurnal Ilmiah Kependidikan*, 2(1), 9–15. <https://doi.org/10.37478/jpm.v2i1.732>
- Sugiyono, D. (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Tindakan*.
- Sumilat, J. M. (2018). Pemanfaatan Media Pembelajaran Matematika Interaktif Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Di Sd Negeri 2 Tataaran. *Inventa*, 2(1), 40–46. <https://doi.org/10.36456/inventa.2.1.a1624>
- Syafa'ati, J. S. N., Sucipto, & Roysa, M. (2021). Analisis Prestasi Belajar Siswa Pada Pembelajaran Daring di Masa Pandemi COVID-19. *Jurnal Educatio*, 7(1), 122–127. <https://doi.org/10.31949/educatio.v7i1.882>
- Teni Nurrita. (2018). Kata Kunci :Pengembangan media pembelajaran untuk meningkatkan hasil belajar siswa. *Jurnal Misykat*, 03(01), 171. <https://media.neliti.com/media/publications/271164-pengembangan-media-pembelajaran-untuk-me-b2104bd7.pdf>
- Yaya, H., Gusniwati, & Buhaerah. (2021). Pengaruh Pembelajaran Daring Terhadap Minat Belajar Siswa Kelas Vii Mts Yasrib Batu-Batu Pada Masa Covid-19. *Pi: Mathematics Education Journal*, 4(1), 1–9. <https://doi.org/10.21067/pmej.v4i1.5049>

artikel siruru versi 6

ORIGINALITY REPORT

10%

SIMILARITY INDEX

8%

INTERNET SOURCES

15%

PUBLICATIONS

9%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	Submitted to Syntax Corporation Student Paper	2%
2	jbasic.org Internet Source	2%
3	Christopher Lourdes Palagiang, Sofiani Sofiani. "AUGMENTED DAN VIRTUAL REALITY SEBAGAI MEDIA PROMOSI INTERAKTIF MUSEUM PERUMUSAN NASKAH PROKLAMASI", Destinesia : Jurnal Hospitaliti dan Pariwisata, 2021 Publication	2%
4	Jesica Herlina Rantung, Marien Pinontoan, Juliana Margareta Sumilat. "Pengaruh Pembelajaran Daring terhadap Perkembangan Afektif Siswa Kelas IV Sekolah Dasar", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2022 Publication	2%
5	repository.umsu.ac.id Internet Source	2%

Exclude quotes On

Exclude matches < 2%

Exclude bibliography On